



GRUPO PARLAMENTARIO

INTERROGANCIA CON RESPUESTA POR ESCRITO

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

D. TOMÁS FERNÁNDEZ RÍOS y D. VÍCTOR SÁNCHEZ DE REAL, en su calidad de Diputados del Grupo Parlamentario VOX (GP VOX), al amparo de lo establecido en los artículos 185 y siguientes del vigente Reglamento del Congreso de los Diputados, presenta las siguientes **preguntas para las que solicita respuesta por escrito**.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En el caso de la provincia de Huelva, el sector productor y comercializador de la castaña es determinante en la zona norte de la provincia, por aportar empleo, desarrollo económico, turismo, cultura y sostenibilidad. Su papel es vital para el desarrollo socioeconómico de la comarca de la Sierra, donde se encuentran las aproximadamente 5.000 hectáreas de bosques de castaños de un alto valor ecológico y hasta histórico, de manera que algunos de estos árboles cuentan con más de 500 años de antigüedad.

El cultivo de la castaña en la zona delimitada del norte de la provincia de Huelva y del sur de Badajoz, es totalmente ecológico y de una calidad excelente; ofreciendo un fruto exquisito, siendo 4 las variedades autóctonas: platalájar, Vázquez o vazqueña, dieguina y helechal. Todas ellas resistentes y sabrosas, las cuales merecen contar con un sello propio de calidad que las abandere y diferencie, que las proteja y las haga más competitivas.



Así, en años normales, gracias a la castaña, entran solamente en la Sierra de Huelva, entre 2,5 y 3 millones de euros, siendo esta una comarca desfavorecida compuesta de pequeños municipios que en total no suman más 30.000 habitantes. Este ingreso económico lleva aparejada la creación de un número considerable de empleos directos e indirectos, en una zona donde las oportunidades laborales no son abundantes. Es parte de la España vaciada, que se irá quedando desértica si no se cuidan los sectores tradicionales, como es el caso de la castaña.

Sin embargo son varios problemas a los que se enfrenta este cultivo en ambas provincias, poniendo en peligro su futuro, porque van mermando poco a poco su productividad y competitividad. Estos problemas podríamos resumirlos en los siguientes:

1.- El cultivo y la inversión, a la que se enfrentan los productores, que son especialmente costosos y en donde los agricultores asumen la total inversión de abonos naturales, podas, injertos, plagas (los castañares se encuentran en entornos protegidos y a la vez es un cultivo ecológico, por lo que se limitan y se encarecen las herramientas para defenderlos). A lo que hay que añadir la frecuente falta de lluvias (si no llueve, el calor seca el interior de los erizos y la calidad del fruto se ve afectado).

2.- Robos. Lo que en apariencia podría resultar como una simple recogida de castañas de forma recreativa por parte de miles de turistas, que acuden con la llegada del otoño tanto a la Sierra de Huelva como a la zona sur de Badajoz, se ve agravada por excesos, e inclusive la actuación de cuadrillas que roban las castañas en el interior de las fincas, produciéndose con frecuencia destrozos en alambradas o en el propio árbol. La Guardia Civil incauta cada año miles de kilos de fruto, que suponen un grave perjuicio al sector del castañar. Se debe proteger el comercio de los pueblos de la zona que venden castañas y los ingresos de los cosecheros.



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

3.- Parálisis administrativa. El castañar de la zona necesita que se autorice con urgencia un Plan Estratégico del Castañar, que dé luz verde al sello de calidad en forma de Identidad Geográfica Protegida, o incluso una Denominación de Origen. Esas medidas supondrían una sinergia que favorecería tanto al producto como a la comarca.

Las asociaciones profesionales del sector de la provincia de Huelva ya presentaron un borrador para un Plan Estratégico para el castañar de la zona, aprovechando la convocatoria de la décima edición de la Mesa del Castañar, celebrada el pasado 6 de diciembre de 2019 en la localidad de Fuenteheridos y presidida por el Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible de la Junta de Andalucía.

PREGUNTAS

1.- Ante la importancia de este sector al que la propia Administración del Estado define en su respuesta 184/8043 como clave por su valor económico, social y medioambiental, ¿va el Gobierno a promover definitivamente la publicación de un Plan Estratégico para el Castañar de la zona de la Sierra de Huelva y Sur de Badajoz?

Palacio del Congreso de los Diputados, a 19 de octubre de 2020

Tomás Fernández Ríos

VºBº Macarena Olona Choclán

Grupo Parlamentario VOX, Carrera de San Jerónimo s/n 28071 Madrid
Telf. 91 390 57 63 /91 390 76 42
gpvox@congreso.es

3

C.DIP 65167 20/10/2020 12:04



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

Diputado G.P. VOX

Portavoz Adjunta G.P. VOX

Víctor Sánchez del Real

Diputado G.P. VOX

C.DIP 65167 20/10/2020 12:04